

NOTICIERO DE SORIA

Fundador: PASCUAL P. RIOJA

Dirección, Administración y Talleres: PLAZA DE AGUIRRE, 9

AÑO DE FUNDACION: 1.888

Hoy Lunes 21 de Noviembre de 1932

NUMERO DE HOY 5.326

Representantes Depositarios

Para aquellas plazas en las que aun no tengamos compromisos contraídos, los solicita importante Sociedad dedicada a la importación y venta de abonos minerales.

Solicitudes con detalles de los elementos de que se dispone para asegurar una acertada gestión. a D. José Rivero Moro en Valladolid, calle de Montero Calvo n.º 38 y 40. 3.ª izquierda.

5-10

Enfermedades de los Ojos

A. PEREZ TOMAS

MEDICO OCULISTA

Canalejas, 5 pral. Teléfono 116

Fábrica de Aserrar Almacenes de Maderas

DOMINGO MODREGO

Tejera, 32 S O R I A

Teléfono, núm. 41

Materiales de Construcción, Vinos y Licores al por mayor

Se sirve a domicilio con camiones propios de la casa

Enrique Ortega e hijo Pintores

Especialidad en barnizados y retablos de Iglesia.

Se admiten trabajos dentro y fuera de la Capital.

Calle del Carmen n.º 14 Soria.

El cáncer y el tabaco

El cáncer, tumor maligno que corroe los tejidos invadiéndolos y segando la vida en plena cumbre.

El tabaco, vicio benigno que penetra en las mucosas convirtiéndolas en células que proliferan y matan.

Con ellos dos, podemos establecer una ecuación: el cigarro puro es al cáncer de lengua y de labio de la boca, como el pitillo es al cáncer de laringe.

Las experiencias científicas han demostrado que el tabaco tiene íntima relación con el cáncer en las tres localizaciones que acabamos de enumerar. Un noventa y cinco por ciento de los casos de cáncer de laringe, labio y lengua, son fumadores. El cinco por ciento restante obedece a concomitancias con la sífilis, tuberculosis e inflamaciones laringeas repetidas.

¿Qué factores intervienen para que el tabaco sea una de las causas principales del cáncer? De cierto, todavía no se sabe. Pero se sabe que la «colilla» de un puro encendido da a los labios una temperatura de 46 grados. Y el calor es uno de los mayores irritantes. Se sabe también (Kahler y Esmareh), que en la mucosa de la boca de una persona joven le produjo un cancroide a nivel del último molar precisamente en el lugar donde el paciente colocaba trozos de tabaco que mascaba o masticaba consecutivamente. En este caso como en muchos otros son los agentes químicos contenidos en el tabaco los que provocan la acción irritante premonitora del cáncer.

Pero distingamos. ¿Porqué los cancerosos de laringe son casi todos fumadores de pitillos y los cancerosos de labio y lengua casi todos son fumadores de cigarros puros?

Es sabido que la acción de fumar se realiza en dos tiempos. Primero se aspira el humo para llenar la cavidad bucal. Luego se realiza otra aspiración para impedir el humo más adentro y en tanto el humo se enfría llegando con temperatura más baja a la laringe y entonces el calor no es tan fuerte y no obra tan directamente como agente irritante. Este fenómeno

naturalmente explicable y la frecuencia de cancerosos de laringe fumadores de pitillos hace pensar en que la relación del tabaco como irritante mecánico con el cáncer de la laringe puede obedecer a una acción química o bien de las materias que se forman por la combustión del papel de fumar o bien por la constitución de un cuerpo (como dice nuestro ilustre maestro el profesor Tapia) en la descomposición del tabaco, semejante al alquitrán (producto de destilación de la hulla) que da lugar a numerosos cánceres de piel en los trabajadores que lo manejan.

Las teorías se inclinan actualmente a pensar que es un producto químico quien da lugar al terreno abonado para el cáncer en la mucosa de laringe, así como el calor tiene como causa más importancia en la producción del cáncer de lengua y de los labios de la boca.

En España la frecuencia de los cánceres localizados en esas mucosas acusa un porcentaje mucho mayor de hombres que de mujeres.

En cambio, en naciones como Cuba y Tirol el cáncer tiene mayor frecuencia en el sexo femenino que en España, pues la mujer en esas naciones es generalmente fumadora. Actualmente en las jóvenes españolas se va extendiendo el uso de fumar.

La edad que mayor número de casos de cáncer de laringe, lengua y labios ha dado es de los 45 a los 55 años siendo raros en personas jóvenes, sobre todo menores de 35 años y lo mismo en personas muy ancianas.

Se impone, pues, una defensa, una profilaxia, una evitación del uso de fumar y por consiguiente, del humo del tabaco.

Es preciso que nos contemos con el humo de nuestras quimeras, menos nocivo y que nos sirve también de distracción por que llena de ilusiones nuestro paso por la vida y hace que nos olvidemos de los males que siempre nos acechan, como cánceres del espíritu.

Doctor Joaquín MATEO LINARES

Paréntesis

Los gusanos de luz o los abrigos de moda

Estos abrigos que las mujeres usan ahora. De colores chillones y con grandes botones dorados o plateados —de vieja casaca— nos hacen creer algunas veces, que ellas se han puesto de uniforme.

Al desfilarse por las calles, los botones relucen y parecen como si los nuevos gabanes estuvieran iluminados. Y en la oscuridad, las mujeres, estas mujeres de los abrigos nuevos semejan gusanos de luz...

Estas observaciones a lo Gómez de la Serna, me las hacía un amigo mío, días pasados, cuando sentados junto a la mesa del café tratábamos de asesinar a la tarde otoñal, que como todas las otoñales se hacía insostenible. Sin embargo eso de los «gusanos de luz» me cosquilleó el oído. Siguió el cosquilleo hasta la nariz y estornudé. La cosa no tenía ninguna importancia en este tiempo, que empezaban a pasarnos tarjeta los catarros; pero los «gusanos de luz» siguieron molestándome y, a pesar de que mi amigo continuaba sus impresiones, yo no hacía más que acordarme de los botones dorados o plateados de los gabancitos de moda.

Y sucedió lo inexplicable. Lo incomprendible en aquel instante, que desfilan por imaginación, todos los abrigos rojos, azules, verdes, amarillos, morados y grises, que llevan las mujeres que conozco y que como es natural, tienen esa iluminación a que se refería mi amigo. El caso fué, que un señor grueso —es indispensable lo de grueso para que sea mas señor— elegantemente vestido, con su barba y todo, llegó hasta nosotros y sin pe-

dir permiso ni saludar siquiera, se sentó en nuestra mesa; palmoteó exigente y cuando se acercó el camarero le dijo una cosa al oído...

Mi amigo se había quedado sin habla. Me miraba insistente, esperando sin duda que yo le «descifrara» quien era aquel sujeto; que dijera algo que aclarara la personalidad del hombre de la barba, que a buen seguro ya que no de él, había de ser un amigo mío, para tomarse aquellas libertades pero a mí en aquel momento nada me importaba. Era esclavo de los «gusanos de luz», y mis ojos, mi cerebro y nariz, todo yo (yo solo sin el otro «yo») estaba inscrito en los cristales de la ventana del café cazando a todos los gabancitos de moda, que acertaban a pasar por la calle.

Pero el hombre grueso y de la barba, empezó a soltar carcajadas, a dar graznidos y hacer ruido con los pies. Salí entonces de mi ensimismamiento y me di cuenta de que mi amigo había desaparecido y que todos los parroquianos del café me habían lanzado los proyectores de sus miradas. Dudé un momento, por echar a correr o darle a aquel individuo un silletazo, mas la realidad vino a mi encuentro. La Realidad, que traía un abrigo rojo con botones dorados...

Y esta Realidad resultó que era la hija del hombre gordo; de aquel sujeto que, para apoderarse de mi atención, había tenido que alborotar el café, mientras que su hija con solo unos botes, me había tenido absorto durante varias horas.

Y entonces comprendí por que a las mujeres les gustan tanto los gabancitos de moda. Rojos, azules, verdes, amarillos, morados y grises, pero eso si con botones dorados o plateados; de vieja casa casaca.

Román de San Román.

Madrid noviembre 1932.

DICE BERTA RUCK

Como se llega al corazón del hombre

Había una vez una muchacha mala, que dijo a su amiga, una buena muchacha:

—¿Has comido alguna vez tu sopa tan de prisa que te has quemado la boca?

—¡Oh, no!—respondió la otra, extrañada por aquella pregunta.

—¿Has comido alguna vez tu sopa tan despacio que dejaste que se pusiera espesa y te desagradara?

—¡Oh, no!—respondió otra vez la muchacha.

—Bien. En ese caso—agregó la muchacha mala con gesto de triunfo—yo conozco dos cosas que tú no sabes.

Esta es una vieja historia muy conocida, pero yo creo que no todos comprenden su significado. Yo, por ejemplo, durante mi juventud creía que la historia terminaba allí en forma un poco inocente por cierto, pero después he comprendido que con ella se quiere significar que no hay que ser demasiado inocente, para evitar que todo el que se considere un poco más avisado pueda burlarse de uno.

Esa cortadía de genio suele ser muy perjudicial en la vida. Si un muchacho le hace a usted una pregunta semejante, y usted le responde en la misma forma; se sentirá decepcionado y de seguro que no ha de buscarlo en las reuniones o bailes, pues no experimentará satisfacción ninguna en cambiar frases de tanta candidez con usted. Cuando converse con sus amigos se expresará, más o menos, en esta forma:

—¡Oh, María, es una muchacha muy bonita, exteriormente atrayente pero no hay forma de permanecer mucho tiempo a su lado! ¡No sabe uno de qué hablarla!

Pero hay que tener también presente el peligro que supone caer en el otro extremo, como le ocurre a Dulcie. La muchacha que siempre come su sopa a la correcta temperatura.

No hay duda que siempre ha sido la favorita en su casa en el colegio, en el tenis club, en los bailes. Es una muchacha atrayente, moderna, un poco original en sus ideas, que sabe de todo, que lo conoce todo y habla de todo con plena soltura... aun cuando en el fondo no sepa más que la sencilla, que prefiere tener la boca cerrada antes de cometer un error. Pero ella se lanza a la aventura con toda audacia.

Esa muchacha ha comenzado, ya desde pequeña a dar señales de ello. Cuando la mamá concurre a la fiesta del colegio donde ella estaba, le dijo, en un momento en que estaban solas:

Mamá, ¿por qué vienes con un sombrero tan grande? ¡Las mamás de las otras niñas todas traen sombreros pequeños que están más de moda!

La respuesta de que un sombrero pequeño le sentaba mal, no le satisfizo; como no podía comprender tampoco que, precisamente siempre que no se trataba de una cosa ridícula, justamente el buen gusto está en no vestir lo mismo que lo hacen todos los demás.

Ese afán de saberlo todo, de ser más hábil o conocedora que todos los demás, va en aumento a medida que pasa el tiempo, y se manifiesta en la mesa de bridge, en la pista de tenis, en la de golf, al hablar de perros en las cacerías, en el teatro, en todo cuanto se presente.

Ese no es el medio de llegar al corazón del hombre, como no lo es tampoco el otro.

Los hombres gustan del justo medio, de la mujer que sin ser excesivamente cándida, tampoco es una sabihonda. De la mujer que sepa amoldarse al ambiente justo en que se encuentra, que siga una conversación en forma suficiente para que no de caiga el interés y «sepa escuchar», no que sea ella la que lleve la voz cantante sin dejar hablar a los demás.

Los hombres, aunque estén enamorados realmente, no perdonan que la mujer trate de colocarlos en un segundo plano; en cambio agradecen mucho, aun cuando no lo demuestren, que la mujer sepa oírlos y los ayude a llevar la conversación, haciendo un oportuno cambio de tema, para dejar que luego él lo desarrolle a su placer.

El futuro hombre
Fuerte, activo, energético para el combate por la vida, se consigue combatiendo en el niño

la anemia,
el raquitismo,
la inapetencia,
con el poderoso reconstituyente Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

Proclamado por la ciencia el más activo y eficaz.

Cerca de medio siglo de éxito creciente.

JARABE SALUD para evitar imitaciones. No se vende a granel

Haciendo bien por el bien mismo practicamos la caridad

Una de las virtudes teológicas que tanto le honran a la humanidad y que enaltecen al hombre que la practica, lo es sin duda alguna, LA CARIDAD y cuando en ella concurre la circunstancia de que se ha ejercido sin alarde ni ostentación, la obra realizada es doblemente meritoria y atrayente a la voluntad Suprema, que es a la que le está reservada la concesión del premio que se merecen las obras buenas.

Soria la cenicienta, como la titulábamos en nuestro artículo anterior, tan pobre y humilde, a la que por muchos ignorantes y desaprensivos se la vilipendia y ultraja, es de las que practica esa gran virtud y, para desarrollarla y hacerla rendir la mayor cantidad posible de beneficios, tiene en función permanente durante los meses de invierno, su COCINA ECONOMICA Y CANTINA ESCOLAR, en las que proporciona a los niños y ancianos necesitados de ambos sexos, la comida diaria que dichas instituciones benéficas suministran a esos pobres desamparados y carentes de recursos, con los que atender a sus más apremiantes necesidades de la vida.

De como funcionan esas instituciones creadas al amparo y protección de las personas caritativas, y de los medios y disponibilidades con los que hacen frente a los gastos que representa y lleva consigo fin tan laudable y honorífico, por todos títulos altamente honroso para los que con su iniciativa plausible las implantaron y para aquellas otras, que, con sus recursos propios coadyuvan y contribuyen de manera eficaz a su sostenimiento, lo sabemos todos y seguramente no habrá ni un solo ciudadano en la Capital y su provincia que deje de ensayar esos actos piadosos que representan la virtud, que consiste en amar a Dios y al prójimo.

Todos absolutamente todos, estamos obligados a la práctica del ejercicio de la caridad y lo está doblemente el acaudalado propietario que posee grandes riquezas, por que aun siendo suyas y legalmente adquiridas, existe el deber que le impone sacrificar en favor de los desgraciados de su misma especie, que son sus hermanos y le están reclamando su cooperación y auxilio.

La limosna o socorro en favor de los necesitados, que algunas veces y juzgando ligeramente se les niega, sin pararse a meditar acerca del amor grande que les debemos profesar, nos hace incurrir en dolencia y aun que no haya ley que tasativamente nos imponga esa obligación, ni exista sanción para el que deja de practicar este deber humanitario, es lo cierto también, que pesa sobre nosotros la Ley de la naturaleza, que no puede eximirnos del cumplimiento moral ineludible.

Pronto esas honorables y muy dignas instituciones, empezarán a ejercer la alta función benéfica que les está confiada, pronto los desheredados de la fortuna, disfrutarán de la gracia que la caridad les otorga y pronto en fin, la esperanza que es otra de las virtudes teológicas que nos enseña la doctrina cristiana, entrará en su periodo de vida activa.

Soria, no se ha mostrado nunca indiferente, ni ha regateado sacrificio en favor de los humildes y desamparados; hoy mismo los dirigentes de esos centros benéficos, hacen labor meritoria, para el logro de los fines que representa el origen de su fundación y llenarán su cometido, por que no ha de faltarles protección y elementos que consoliden su obra.

IGNORAMTIUS.

Ceregumil Fernández

Alimento vegetariano completo
Fernández y Canivel MALAGA
De venta en todas las buenas farmacias.—SORIA

El 187 número de la suerte

Tres años y unos días hasta llegar cerca de este simpático número que era mi sueño dorado; y cuando creía tenerlo asegurado, y cuando mis ahorros iban a depositarse en la ilusión profetizada el número no parece. ¿Quien lo tiene? —Labor difícil —Había pensado salir de apuros con la Lotería, había hecho la cuenta de la lechera...

Es corrientísimo, cuando a uno le dan una participación en la Lotería de Navidad —decir—que bonito es el número, pero siempre por costumbre mal adquirida se florea la cifra que será o no la de la suerte. Por el contrario, al número 187 yo le tengo cierto amor, cierto cariño ya que él ha sido el que me proporcionó el primer reintegro y por que me recuerda las 187 cosas y peripecias que llevo por cuenta en la vida.

Con el número 187 me salvé del servicio, con 187 reales liquidé mi mayor deuda, es la cifra 187 el de mi casa; al fallecer mi suegra me tocaron 187 fanegas de yerros, y en este orden de cosas la vez que más dinero he tenido han sido 187 pesetas. Sin tener la más pequeña veta de supersticioso, el número aparece en mi mente día y noche, y hasta mi última conferencia telefónica fué con el 187; —la cifra me persigue—. Busco el medio de jugarlo en Navidad y es cuando no parece. ¿Será el de la suerte? ¿Que no daría yo por una participación en el 187! Me invitan con números que no son el de mi sueño; desfallecido buscan mis ojos las tres cifras señaladas, y nada distrae mi pensamiento.

Sólo me queda ir contando las veces que ante mi ilusión vi la bonita cifra para más tarde contemplarla otra vez más, en el premio mayor de Navidad.

MDC.

El Asunto del trigo

En la tarde de ayer quedó definitivamente constituida la Comisión provincial reguladora del mercado del trigo, la que es integrada por los señores siguientes: Presidente Excmo. Sr. D. Mariano Campos, Gobernador civil de la provincia; Vicepresidente Sr. Ingeniero Jefe del servicio agrónomo y Vocales D. Antonio Ridruejo Botija, D. Juan Gómez Gonzalez, fabricantes de harinas; D. Gonzalo Irigoyen Mombloaa agricultor; D. Aurelio de Marco y D. Luis Santamaría Recuerdo; consumidores y D. Francisco García Monedero D. Eulogio Ibañez; panaderos y Secretario de la misma D. Dario Garcia de Viedma y Esteve, Jefe de la Sección provincial de Agricultura Industria y Comercio.

Fué especial interes de la misma el adaptar el Decreto del Ministerio de Agricultura de 15 de Septiembre último que regula las ventas del trigo, a las modalidades que en dichas operaciones se observan en la provincia, estudiando las normas y procedimiento de aquellas ventas que se celebran por tenedores clasificados en lugar distinto del que tienen resienciado el trigo y acordándose dictar con la mayor urgencia el procedimiento que facilite dichas ventas.

La sesión que fué muy laboriosa duró hasta la madrugada y en ella por el señor Gobernador se expuso su interés por dar toda clase de facilidades a los agricultores, demostrando su competencia y un celo extraordinario por que no se ejecuten operaciones de venta por bajo del precio de tasa en aquellos trigos que reúnan las condiciones legales.

La Compañía de Maderas
BILBAO
Oficinas y Fábrica, muelle Churruea
Apartado n.º 44.

El Palacio de la Enseñanza

Una carta de don Pedro Chico; Instancia de los alumnos al Alcalde de Soria y un pequeño comentario

Carta de D. Pedro Chico

Sr. D. Julio P.-Rioja.
Director de NOTICIERO DE SORIA.

Muy distinguido amigo:
Tengo el gusto de remitirle la adjunta instancia de los alumnos de este Centro suplicándole la inserción, en su ilustrado periódico.

Al propio tiempo le suplico nos ayude a resolver el problema de la Normal y sus escuelas anejas.

Suyo atto. s. s. q. l. e. l. m.

Pedro Chico

Hoy 19 Nbre. 1932.

Instancia al Sr. Alcalde

Los que suscriben, alumnos de la Escuela Normal del Magisterio Primario de Soria a V. E. con el debido respeto exponen:

Que deseando se resuelva definitiva y urgentemente el problema escolar en la Capital de la provincia, a V. E. suplican:

1.º—Que dicho edificio se construya en el solar de D. Joaquin Gándara, por ser el que reúne las mejores condiciones higiénicas y pedagógicas.

En caso de que se demuestre la absoluta imposibilidad que no creemos, nos permitimos proponer a la consideración de ese Excmo. Ayuntamiento un

2.º solar. Creemos que un lugar indicadísimo para el emplazamiento de dicho edificio y que no le costaría un céntimo a la Corporación Municipal es el rectángulo comprendido al N. de la Rosaleda. Si también se nos demostrase la absoluta imposibilidad de construir el referido edificio en el segundo solar que proponemos, nos permitimos ofrecer un:

3.º solar. Teniendo entendido que la Sra. Vd. de Molinero desea vender un solar de más de cinco mil metros cuadrados de configuración regular, en el lugar denominado las Concepciones y que ofrece ya una plataforma natural para la erección del mencionado edificio proponemos el citado solar. Si también este solar fuese rechazado por la Excmo. Corporación, nos permitimos proponer un

4.º solar. El ofrecido en el Campo del Ferial por esa Corporación al Ministerio, a condición de que se expropien las casas de la Sociedad de Obreros, previa la correspondiente indemnización a los propietarios. Si también se nos demostrase la absoluta imposibilidad de resolver el problema con arreglo a esta cuarta solución que proponemos todavía vamos a presentar un

5.º y último solar. El ofrecido por esa Excmo. Corporación al Ministerio sin llegar a la expropiación de dichas casas, o sea en el espacio comprendido entre las dos carreteras.

Es cuanto tienen que exponer ante esa Excmo. Cor-

poración de su digna Presidencia.

Soria 19 de Nbre de 1932.
(Va firmada por todos los alumnos de ambos sexos).

Sr. Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta Capital.

Comentario

Hemos sido y somos defensores de este proyecto que como tenemos dicho repetidas veces resolvería varios problemas empezando por el más agudo —crisis de trabajo— nada hay que advertir respecto a las necesidades que Soria tiene en este aspecto de Normales ya que hoy son dos los edificios a los que los alumnos tienen que acudir a sus clases. Estos edificios no reúnen las condiciones higiénicas por más arreglos que se les haya hecho dado que la matrícula ha aumentado considerablemente. Es nuestro propósito y fué siempre ayudar en todo lo posible con nuestras pequeñas fuerzas para ver solucionada esta cuestión; pero teniendo muy en cuenta que el Ayuntamiento de Soria no puede ni está hoy en condiciones de poder desembolsar un solo céntimo para expropiaciones de solares; por esto indicábamos en nuestro número anterior que la solución es:

Que el Ayuntamiento conceda el solar de la «fuente del oro» capaz y suficiente para este edificio y de este modo no tiene el Municipio que hacer desembolsos que en estos momentos los necesita más que nunca.

Además, con mayor claridad, por qué no decir que tenemos la certeza de que no habrá posiblemente un solo señor concejal que se determine a dar su voto para gastos de expropiaciones ni compra de solares, cuando conocen perfectamente la situación crítica por que está atravesando el Ayuntamiento. Ahora, verán tanto profesores como alumnos interesados, que hay que ponerse en el lado de la razón ya que al fin aun cuando sea un poco lamentable que el magno edificio quede enclavado en un lugar (no del centro de la ciudad) lo que interesa es que se haga.

Chirigoteos

—Y tu primo, ¿está mejor?
—Si por cierto; hace unos días que de sufrir ha dejado.
—¡Qué lástima! ¡Qué desdicha! Pues yo no sabía nada...
—Morir tan joven... ¡Qué vida!
—¿Qué estás diciendo, muchacho?
—¡Si se encuentra sana y viva la persona de mi primo, y estás, con faz dolorida, dándole por muerto!
—¡Como!...
—¿No me has dicho tú que había de sufrir dejado el pobre?
—Claro que sí, pues su indina suegra, que toda la sangre a él se la tenía frita, ha muerto por fin del todo, con lo cual, ya mientras viva, de padecer ha dejado mi primo. ¿Acaso es mentira?
—Por el uno y por el otro,
Angel Palánquex.

Mis cuartillas

El sobrino de su tío...

Prometimos hace unos días en estas mismas columnas, el retrato literario de la Administración y la Justicia en los pueblos y no podemos sustraernos a tal propósito que damos hoy realidad.

Seguramente servirá de comentario esta pequeña observación recogida en un pueblo de la provincia; pero aclarará cuestiones interesantísimas que deberán tener en cuenta quienes desconozcan la vida y Administración de los pueblos; y quienes por ellas se interesen, encontrarán algún material de algún valor para su archivo.

Como hemos de sujetarnos al fiel relato de lo sucedido comencemos por el reportaje literario.

Fué en el mes de septiembre y en los días 16 y 17 donde aconteció lo que vamos a referir. Todos los pueblos tienen manifestaciones populares en sus fiestas y en éste que hoy nos ocupamos ocurrió lo mismo.

La mañana del día 16 de septiembre y sobre las 11 de la mañana los humildes vecinos se reúnen solícitos a conmemorar su día de fiestas, día soñado por jóvenes y viejos durante todo el año. Como de costumbre las gentes se preparan para la función de Iglesia y procesión y a ella acudieron deseosos de oír el sermón que había de dirigir un elocuente orador, según dicen por el pueblo.

Había barruntos de alboroto (no sé si por ignorancia o miedo) y vemos venir calle adelante, el Ayuntamiento y Juez acompañados de la música que tocan en los pueblos: dos gaiteros con caras amoratadas por el esfuerzo de hacer sonar los instrumentos y el tamborilero, con su blusa negra de botones blancos.

Los dos Sres. curas iban en el centro de la Administración y la Justicia, camino de la iglesia. Un grupo, algo burlón e indiferente por vanidad quiete.

Debió haber algún aviso circunstancial y prematuro puesto que el Sr. Alcalde con su gruesa capa y su delgada autoridad le dijo a su tío: «Aguardese un momento que se me ha olvidado una cosa» y caminó deprisa hacia su casa. Los acompañantes mirábanse sorprendidos sin adivinar el oído; pero su tío, hombre autoritario y siempre metido en estas funciones, sintió, un remordimiento que le inquietaba.

Las gentes congregadas en la Iglesia esperaban la entrada con música de los Sres. de Ayuntamiento y sacerdotes.

Volvió el sobrino de su tío encarnado y resollando fuerte, mirando al intrigante grupo de personas que contemplaban lo que se va diciendo y como un gran misterio dijo a la comitiva «Sres. me había olvidado de esto y Vd. tío, también, mientras sacaba las varas de Alcalde y Juez respectivamente colocándoselas debajo de la plugada capa; pero enseñando su empuñadura brillante con un cordón y una borla.— Ahora ya podemos caminar y presidir sin miedo, dirigiéndose hacia la Iglesia.

Y efectivamente la procesión se solemnizó de esa manera. Con varas... y música.

Pero hoy el pueblo exige cuentas detalladas de sus presupuestos y el sobrino y tío, uno Alcalde y otro Juez se niegan a darlas, sin más razón que la de su solenne autoridad.

El pueblo clama justicia y entonces la justicia se queda encerrada en un arca hasta la próxima fiesta del año. El Alcalde, amenaza con quitar un poderoso arbitrio del sosten familiar del pueblo, indignándose y sublevándose contra lo constituido y sancionado, haciendo «mofa» de las justas peticiones de los vecinos.

Enconada lucha Sres; los pueblos así están administrados.

Un joven hablador.

PROPIETARIOS

Viuda e Hijos de R. J. Chavarri
Lealtad 12.-MADRID

El mejor purgante conocido.—Aguas minerales naturales de

CARABANA

Depurativas - Antibiliosas - Antiherpéticas

AVISO
Rechácese como falsa toda
agua que se venda fuera
de sus botellas origi-
nales y cerradas

Pensión NUMANCIA

(Antes NAVASTUR)

Avenida Pr y Margall, 16, 2.º izqda. Telef. 96.778 MADRID.

-Expléndida situación- Frente al Palacio de la Música

Propietario: ANDRES RODRIGUEZ

Antiguo Jefe de cocina del «Hotel Comercio de Soria»

Trato especial a los sorianos

- Precios especiales para familias y estables -

- Noticiero de Soria -

Periódico defensor de los intereses de la
provincia, de gran circulación

Oficina y Talleres tipográficos. Plaza de Aguirre, 9, SORIA.

Suscripción al año 4 pesetas 99 céntimos

Se hacen toda clase de impre-

- - sos a precios económicos - -

Sarna-Roña

Se curan comodamente en diez minutos, sin baño, con el Sulfureto Caballero

De venta en droguerías y farmacias



Compañía de Seguros Reunidos
Agentes en todas las provincias
España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS CONTRA INCENDIOS
SEGUROS CONTRA LA VIDA

Subdirector en Soria.

DON RAFAEL ARJONA

OFICINAS - Canalejas, 22 - SORIA

F O R D

Automovil universal

Gran Stock de piezas de recambio para todos los modelos de coches.

AGENTE

GONZALO RUIZ

S O R I A

PEDRO HERGUETA

AGENCIA

CHEVROLET

Lea V. «Noticiero de Soria»

OSBORNE Y COMPAÑIA

CASA FUNDADA EN 1772

VINOS FINOS DEL PUERTO Y JEREZ

Puerto de Santa María (Andalucía)

Amontillado fino Coquinerio. Amontillado Fino

- Quinta.-Quinta Osborne, Solera Imperial -

Coñacs Veterano y tres 000.-COÑACS DE POSTIN

CINE IDEAL.-El Salón de Moda

Hijo de **Santiago las Heras**

Tejidos. Pañería, Confecciones y
Géneros de punto
Especialidad en artículo blanco

Paquetería, Mercería, Bisutería, Juguetería, Batería
de Cocina y Muebles - Extenso y variado surtido en
Camas de Madera, Hierro y doradas a precios sin
competencia - Grandes reformas - Sección de 0,95

Canalejas 59 SORIA

Jabones **“ASEO”**

SON LOS PREFERIDOS

Fabricante **Simón Sainz** - SORIA

Anúnciese V. en NOTICIERO

ALMACEN DE CARBONES DE JUSTO SANZ

Caballeros 15.-SORIA

Venta de carbón de roble canutillo superior a pesetas 2 arroba, id de segunda clase a 1,75, cisco superior a 2 25 saco.

Se sirve a domicilio.

Banco de Aragón
ZARAGOZA

Capital..... 20.000.000 de pesetas
Reservas.... 6.100.000

SUCURSALES

En Capitales:

MADRID Avenida del Conde de Peñalver, 13.

HUESCA Coso Bajo, 12 y 14.

TERUEL Plaza de D. Carlos Castel, 20 y 21.

LERIDA Rambla de Fernando, 2.

SORIA Plaza de Aguirre, 3.

VALENCIA Plaza de Emilio Casar, «La Equitativa».

En otras plazas:

Alcañiz-Almazán-Ariza-Ayerbe Balaguer-Barbastro - Burgo de Osma-Calatayud-Caminreal-Carriñena - Caspe-Daroca - Ejea de los Caballeros - Fraga - Jaca Molina de Aragón-Monzón - Sariñena - Segorbe-Sigüenza - Tarazona y Tortosa

Agencias en Ademúz

Oficina de cambio en la estación Internacional de Canfranc
BANCA - BOLSA - CAMBIO

- Caja de Ahorros - Cuatro por ciento anual

Saldo en 31 de Diciembre de 1930

PTAS. 52.244.803'89

en 33.677 libretas en Circulación

Los imponentes de la Caja de Ahorros del BANCO DE ARAGON tienen, además de sus capitales impuestos, sólidamente invertidos, la garantía del capital y reservas del Banco que ascienden a

26.100.000,00 PTAS.

Préstamos con garantía de fincas rústicas y urbanas por cuenta del Banco Hipotecario de España, libres de comisión.

Plaza de Aguirre, 3
S O R I A

SOLDADURA AUTOGENA

DE

Julio Santa Maria

Carretera de Logroño

Reparación de automóviles, Construcción y reparación de maquinaria en general, Soldadura autógena.

Esta casa dispone de un nuevo edificio con toda clase de elementos y maquinaria moderna, pudiéndose hacer todos los trabajos en mecánica y ajustes.

Precios económicos

La mejor cerveza "EL AGUILA"

GERVEZA DE BARRIL

GERVEZA "DORADA"

GERVEZA "ALEMANA"

Depósito: Caballeros núm. 12 -SORIA- Encarnación Yubero

RECIBOS DE PRESTAMOS

F E S D E V I D A

de venta en la imprenta de este periódico